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Кто вы, товарищ Серов?
Александр Серов - кандидат в мэры города Братск.

Действительно, кто он – Александр Серов. Кому-то в последние два-три года он больше известен как
«головная боль» местной администрации, неформальный лидер общественного движения горожан,
объединившихся вокруг защиты городских «мухановских» лесов и против незаконного строительства в этих же
лесах автозаправки. Многим братчанам он знаком по 20-летней совместной работе на БЛПК. Одноклассники, с
которыми он учился в пятой школе, вспоминают, как он отстаивал честь школы на спортивных соревнованиях.
Соседи в подъезде, с которыми он живет рядом уже не один год, отзываются о нем доброжелательно и по-
доброму завидуют его дружной семье. Друзья называют его надежным. Подчиненные жестким, но
справедливым руководителем.

Сам же он называет себя братчанином все последние 48 лет, любит свой город, гордится его историей и готов,
не покладая сил, работать на его будущее.

- Александр Васильевич, давайте начнем с традиционных анкетных данных...

-Я родился в Горьковской области, теперь она называется Нижегородской, в 1954 году. В Сибири оказался с
родителями и старшим братом в возрасте 8-9 лет. В западной части России тогда жилось трудно, а тут
комсомольские стройки, романтика, жизнь кипит. Сначала жили в пос. Комсомольский, теперь на этой
территории хлорный завод. Потом получили благоустроенную квартиру на ул. Комсомольской. Отец работал
водителем, мама на разных работах, в последние годы перед пенсией – комендантом общежития. К
сожалению, их уже нет с нами, похоронены здесь в Братске.

- Насколько я понимаю, обычная рабочая семья, со своим укладом. Воспитывали раньше в таких семьях в
строгости. Вас это коснулось?

- В принципе, я не допускал, чтобы меня за что-то наказывали. Учился хорошо, не хулиганил, но защитить
себя мог всегда. По крайней мере, родителям не приходилось ходить в школу, разбираться, что где-то я
набедокурил или меня кто-то обидел. Отец мне всегда говорил, что я должен уметь защищаться. Конечно, он
был в семье главным. Его слово было для всех нас законом. Мои отношения с ним можно назвать
дружескими, доверительными – с ним я мог делиться своими секретами и знал, что он меня поймет и не
выдаст.

- Доверительность отношений с отцом перешла в ваши отношения с детьми?

- В какой-то мере, да. Но, пожалуй, отношения мои и отца были ближе. Современная молодежь, она ведь
более самостоятельная, продвинутая. Но я рад, что мы понимаем друг друга, у нас хорошие, теплые
отношения, особенно с младшей дочкой. У нее своя семья, дочка маленькая. Но не бывает дня, чтобы она к
нам не заглянула. И мы без нее и внучки очень скучаем. У старшей дочери работа связана с длительными
разъездами, сын обосновался год назад в Питере, на днях ждем его в первый после института отпуск. Но где
бы они не были, я уверен: семья для них – главное в жизни.

- А что еще повлияло на ваш характер?

- Наверное, нужно было бы сказать, чтобы всем понравиться, что художественная литература, герои
известных фильмов. Признаюсь честно, с детства предпочтение отдавал технической литературе, а стихи и
вовсе не любил. У меня дома большая техническая библиотека, но с удовольствием люблю почитать книги и
по естественным наукам, медицине и даже юриспруденции. Хотя, конечно, сегодня очень полезно, в первую
очередь политикам, заглядывать в классику – у Чехова, Достоевского и особенно Гоголя, можно найти массу
полезных советов и наблюдений, списанных как будто с сегодняшнего дня, особенно в характеристике
чиновников.

- А себя как бы вы охарактеризовали. Кто вы: оптимист, пессимист, печальный оптимист?
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- Думаю, что оптимист. Потому что, несмотря на сложности и кризисы, верю в будущее и нашего города, и
страны. Не все потеряно. При желании, все можно исправить и отладить. А еще в кругу моих давних знакомых
получил «звание» правдоискателя. Я не возражаю против такой оценки. С детства ненавижу всякую фальшь и
несправедливость, в последнее время эти чувства обострены в связи с отношением власти по отношению к
своему народу. Жаль, что нельзя действовать сегодня кулаками, как в детстве. Приходится осваивать
цивилизованные методы борьбы с зарвавшимися чиновниками, в том числе и с помощью закона. Эти методы я
предпочитаю коллективным, когда, как говорится, шум и гам. В одиночестве можно подумать,
проанализировать ситуацию, подобрать аргументы – это помогает в последствии делать выверенные и
правильные шаги.

- Значит вы по натуре одиночка?

- Я бы не был так категоричен. У меня есть друзья еще с начальной школы, друзья по пятой школе, по
институту, коллеги, с которыми мы общаемся. Конечно, число их не измеряется сотнями. Но это те люди, с кем
мне интересно общаться, с кем я могу посоветоваться, к мнению которых прислушиваюсь. К сожалению,
времени почти нет для общения, но иногда вырываемся на рыбалку, в баню. Дружим семьями. Без друзей
никак. Знаю, что я за них, также как и они за меня, в огонь и в воду.

- Александр Васильевич, назовите самое яркое впечатление детства, юности.

- Сложно выделить что-то одно, все беззаботное детство кажется сегодня сплошным счастьем и очень ярким
впечатлением. Тогда все было подчинено нашим интересам, было бы желание заниматься. Все бесплатно.
Это сейчас детский досуг превратился в бизнес. А вот о ком вспоминаю с особой теплотой, так это о нашем
учителе начальных классов, Борисе Петровиче Моисееве. Настоящий интеллигент, хотя ходил в резиновых
сапогах, без галстука. Но он был с нами день и ночь, его любви хватало на всех его воспитанников. Для меня
он – непререкаемый авторитет.

- Семья, школа, друзья. А армия, как Вы попали на флот?

- После школы я поступил в институт, в сентябре отправили нас на месяц на картошку, а уже в ноябре
призвали в армию. Отбор был серьезный, учитывали образование, состояние здоровья, технические навыки. 8
ноября 1972 года я уже был во Владивостоке. Прошли техническую, политическую, медицинскую проверку,
испытания в барокамере – на годность к подводному флоту. Потом попал на полгода в военно-морскую школу
спецсвязи, учился на радио-телеграфиста ЗАС (засекречивающей аппаратуры связи). После этого служил в
приемном радиоцентре флота, освоил все вахты, работал начальником смены, помощником дежурного по
радиосвязи Тихоокеанского флота. Был на ходовых испытаниях подлодок, кораблей, самолетов дальней
авиации. Камчатка, Североморск, Северодвинск, Сахалин – вся связь флота была под нашим управлением.
Наши командиры, старшие офицеры были на должностях полковников, а мы же на должности младших
лейтенантов, хотя находились на срочной службе.

- Судя по всему, об армии у вас сохранились самые лучшие воспоминания.

- А почему им не быть хорошими. То, чем больна современная российская армия: коррупция военных
начальников, дедовщина в солдатской среде, гибель молодых парней – у нас ничего подобного не было.
Были, конечно, и у нас разгильдяи, но они не верховодили. Скажу так. В армии, как себя поставишь, так к тебе
и будут относиться. И потом, физически я был подготовлен неплохо, в школе занимался спортом. Лыжи, бокс.
Звание мастера спорта по боксу получил уже в армии, был чемпионом четырех флотов СССР.

К сожалению, после службы спортом перестал заниматься, хотя понимаю, что с возрастом надо давать
нагрузку мышцам. Пошел работать. Заочно учился. Потом семья появилась. Было уже не до активного спорта.
Но одно достижение есть: после армии бросил курить, вот уже 34 года прошло. Вообще, я за здоровый образ
жизни. К спиртному тоже равнодушен.

- Выходит, что запас прочности остался у вас еще с детства.

- Выходит, что так. Больницу пока обхожу стороной и на болячки не жалуюсь.

- Можно поподробнее узнать о Вашей семье?

- Семья – это моя защита и мой надежный тыл. С женой Ольгой Михайловной повезло безмерно – вся забота
о доме, детях на ней. Познакомились на БЛПК, работали в одном цехе, она работала бухгалтером. Так вот и
живем, я ей очень благодарен за все, памятник при жизни надо ставить. А у нее ко мне одна претензия – мало



времени отдаю семье. Уходил на работу, дети еще спали, возвращался – уже спали. Достаточно привести
один пример: когда работал энергетиком отбельного цеха №2, у меня у одного в 24 микрорайоне стоял
телефон, чтобы на случай поломки можно было ночью вызывать. Режим предприятия непрерывный.
Производство опасное – вся таблица Менделеева используется.

Но, если говорить о семье, то контакт с детьми есть, они знают, что последнее слово все равно за мной.
Выросли хорошие ребята, все получили образование. Старшая дочка второй диплом получает. Мне за них не
стыдно. Я горжусь ими.

- А в школу на родительские собрания ходили?

- Честно скажу, редко, это была обязанность Ольги. Но раза два вызывали. Шел в школу, думал сын что-то
натворил. А разговор был о том, что учится он на «четыре», а мог бы на «пять».

Братск для братчан, а не для олигархов

- Вы себя считаете коренным братчанином, дети и внучки родились в Братске. Так что ваша семья по
праву может называть его своей малой родиной.

- Да, Вы правы. И уезжать отсюда никуда не собираемся. Поэтому и считаю свои долгом, сделать все
возможное для того, чтобы моим детям и внукам, детям всех братчан было комфортно и безопасно здесь
проживать. Чтобы воздух был чистым, чтобы было, где работать и отдыхать. Я еще застал время, когда Братск
гремел на всю страну, был легендой, комсомольской стройкой. Было чем гордиться. Какой-то особый дух
тогда заполнял город. Дух единства, добра, энтузиазма, что ли. Сейчас, конечно ситуация изменилась. В 90-
ые Братск «прославился» как криминальная столица Сибири, отголоски того времени, к сожалению, и теперь
дают о себе знать. Сегодня Братск занимает лидирующее место в списке самых грязных городов России, и это
место, судя по последним событиям и позиции местной власти, никому не собирается уступать. Хотя,
объективности ради, надо сказать, что есть и много хорошего в нашем городе. Прежде всего, успехи наших
детей – они прославляют Братск своими талантами не только в России, но и за границей. И все же, хотелось
бы гордиться родным городом во всем. Ведь не зря говорят, что Родину мы любим несмотря ни на что, а
государством хотим гордиться. Но чаще бывает стыдно. И здесь власти надо очень постараться, чтобы
вернуть Братску былую славу, обеспечить его будущее и процветание. Многое утеряно: дороги разбиты,
тарифы ЖКХ растут, строительство жилья ведется медленными темпами, катастрофически не хватает детских
садов, растет безработица, экология не улучшается. Хотелось бы все изменить, придать динамизм тем
процессам, которые несут позитив. Я, например, в корне не согласен с позицией администрации, депутатов
гордумы, когда они заявляют, что муниципалитет не имеет полномочий в области экологического контроля,
что мэрия не может обязать предприятия-загрязнители увеличить платежи в местный бюджет. Но это, если
сидеть и ничего не делать. Народ избирает власть не для того, чтобы она прятала голову в песок. Пусть
выходит с законодательной инициативой на область, на Москву, пусть объединяет усилия депутатов от
Братска в Законодательном собрании, Госдуме и решает вопросы в интересах населения. С опорой на него.
Или пусть уходит, если не справляется.

- Александр Васильевич, Вы прошли путь от рабочего до руководителя. И сегодня вы – управленец. А
почему не стали предпринимателем, не занялись собственным бизнесом?

- Я почему-то считал, что все, что произошло после перестройки – явление временное, что власть снова
вернется к народу. Меня устраивала стабильность, которую обеспечивала работа на крупном предприятии,
социальная защищенность: зарплата, бесплатная квартира, бесплатное образование и медицина – все это
гарантировало нам государство. Потом пришел рынок, закачалась почва и под нашими гигантами. Те, кто
стоял ближе к власти, особенно федеральной, начали спешно делить государственный пирог. Появились
первые частные фирмы. На одной из таких, российско-канадской, оказался и я в должности главного
инженера. Оборудование современное, уникальное, если хотите, заказов на продукцию масса – мы
производили материалы для коттеджного строительства в Москве (в том числе на известной всем Рублевке),
зарплата в 3 раза больше, чем я получал на БЛПК. Перспективы открывались большие, на это, были
настроены канадские партнеры. Но хозяева «Брасканы» с российской стороны, захотели, как у нас водится,
все и сразу. Считаю, что жадность их и сгубила, вернее, сгубила их предприятие. Когда меня назначили
генеральным директором предприятия, это был, по сути, уже его закат. Арестованные счета, огромные долги
по зарплате, невыполненные обязательства перед заказчиками. Мне удалось полностью закрыть
задолженность по зарплате, людей рассчитали. А предприятие хозяева продали за бесценок «крутым»
ребятам – те подбирали все, что плохо лежало. Вообще парадокс получается: те, кто работал когда-то на том
же БЛПК и считался в народе разгильдяем, в 90-е вдруг становился бизнесменом и сколачивал огромные



капиталы, прибирая к рукам общенародную собственность, чаще всего силовыми методами. Такие методы –
не по мне. Поэтому, наверное, и не стал «крутым» бизнесменом, хотя возможность была, на той же
«Браскане». Но в этом случае надо было переступить через себя, через свои принципы. Они оказались
дороже денег.

- А как попали в политику?

- Никогда раньше не занимался ею, для меня работа была на первом месте. А тут такие перемены пошли.
Вместо исполкома – мэрия, вместо совета народных депутатов – городская Дума. Оказалось, что попасть в
эти органы стало возможным только за деньги, причем, за большие. В народе заговорили о фальсификациях
на выборах, коррупции чиновников, непрозрачных муниципальных конкурсах, лояльности местной
администрации к действиям основных предприятий-загрязнителей... На этом фоне действия власти по
уничтожению зеленых зон, городских лесов в пользу частных лиц, стали выглядеть как вызов всему
населению Братска. Поэтому я оказался в числе защитников городских лесов, расположенных в Энергетике, в
центральном округе, севернее ул. Муханова, а затем возглавил инициативную группу против строительства
АЗС все на той же ул. Муханова, в непосредственной близости с жилыми домами. Вместе с председателем
постоянной депутатской комиссии по экологии думы 4-го созыва Александром Кочетковым и другими
лидерами инициативных групп в августе 2008 года провели конференцию по созданию городского
общественного экологического движения Братска, я вошел в Координационный совет движения. Наши
сторонники есть в Центральном округе, в Энергетике, в Гидростроителе, Осиновке и даже пос. Сухом. В своих
действиях мы последовательны. Сначала были акции протеста, пикеты. Потом попытка установить диалог с
властью, депутатами гордумы, участие в общественных слушаниях, на заседаниях городской Думы, переписка
с областными и федеральными природоохранными, правоохранительными органами, Президентом страны. В
принципе, к созданию городского экологического движения нас и подтолкнуло выступление Дмитрия
Медведева на заседании Совета безопасности РФ в январе 2008 года, где он прямо говорил об общественном
экологическом контроле и обязанности местной власти работать вместе с экологическими организациями. К
сожалению, наша администрация рассматривала экологов, скорее, как своих врагов, а не помощников. И, если
честно, пусть это прозвучит грубо, плевать она хотела на требования населения и представителей
общественности. Она вообще считала и до сих пор считает тему экологии надуманной. В свое время бывший
мэр Сергей Серебренников заявил на пресс-конференции, что у нас в Братске с экологией не хуже, чем у
других, то есть все замечательно. В то же время, повторюсь, только за последние три-четыре месяца в
прессе, в том числе и «Комсомольской правде», отмечалось, что г. Братск – лидер среди экологически
неблагополучных городов России. И байкальская тема, обозначившаяся вновь в связи с подписанием
премьер-министром В.Путиным постановления о запуске Байкальского ЦБК, только на руку нашим местным
чиновникам: подумаешь, какой-то «мухановский» лес, какая-то автозаправка, тут Байкал решили уничтожить в
угоду интересам известного братчанам московского олигарха, и ничего. Но если бы у нас все было прекрасно,
разве бы администрация так рьяно противилась приобретению автоматической станции мониторинга
атмосферного воздуха. Значит, есть, что скрывать.

Поэтому мы по-прежнему будем бороться за сохранение «мухановских» лесов, против строительства и
эксплуатации автозаправки, в защиту озера Байкала, в том числе и с помощью закона, судебных решений. У
нас ведь ничего не осталось больше на огромных сибирских просторах, кроме Байкала и сибирских лесов –
зеленых легких страны.

- В этой связи, хотелось бы знать ваше отношение к строительству нового целлюлозно-бумажного
комбината на базе БЛПК?

- Да, в прессе прошла информация, что на уровне губернатора области состоялось обсуждение проекта
строительства нового целлюлозного завода в Братске – одного из крупнейших за последние 40 лет в истории
российской лесной промышленности. Однако, прошу заметить следующее. Продукция нового предприятия
будет предназначена в основном для китайского рынка. Областной бюджет в перспективе пополнится на 2-2,5
миллиарда рублей в год. А что от этого получит г. Братск и его население? Миллионы кубов вырубленного
леса вокруг, два десятка дополнительных рабочих мест и дополнительные вредные выбросы в атмосферу.
Поэтому надо сделать все возможное для того, чтобы проект не был утвержден без участия жителей Братска,
без проведения общественных слушаний. Мы должны отстаивать свои интересы, и власть городская обязана
делать это вместе с населением. Без экспертизы, без одобрения со стороны населения, данный проект «не
имеет права на жизнь».

В условиях, когда полномочия муниципальной власти сведены до уровня контроля городских помоек, жизнь
сама подсказывает органам местного самоуправления необходимость чаще опираться на мнение и поддержку
населения. Не знаю, почему этой логике не хотят следовать городские чиновники и депутаты.



Завтра будет поздно

- Александр Васильевич, а почему, войдя в политику, вы, не будучи членом КП РФ, объединились с
коммунистами?

- Я считаю, что на сегодня, это единственная партия, на деле гарантирующая людям социальную защиту и
справедливость. Эта позиция мне наиболее близка, потому что всю ту «лапшу, которую нам вешают на уши»
последние 10-11 лет представители «Единой России», нельзя принимать всерьез. Они много обещают, много
говорят, а жизнь населения страны под их руководством становится все тяжелее. Ученые, социологи
просчитывают, что в результате кризиса, количество людей, живущих за чертой бедности, приблизится в
будущем году к 60%. А число миллиардеров в нашей стране, несмотря на кризис, уже в этом году увеличилось
в два раза. По-моему, я понятно объяснил, почему на осенние выборы в городскую думу и сегодня на выборы
мэра города я иду от политической партии коммунистов.

- Ваши оппоненты наверняка скажут: «Критиковать легче всего. А ты сядь в кресло мэра и тогда
посмотрим, как запоешь, когда связан многочисленными обязательствами, ограничен в действиях.

- Да, ситуация действительно, сложная. Денег в бюджете катастрофически не хватает, обязательства по
кредитам приближаются к 1 млрд. рублей. Надо дотошно разобраться и с источниками доходов, и, особенно, с
их расходами. Я не понимаю, почему при имеющейся задолженности педагогам, работники администрации в
конце прошлого года получили по два-три оклада, включая материальную помощь к отпуску, а одновременные
выплаты мэру превысили полмиллиона. Почему бывший мэр, избранный два месяца назад, побежал вдруг за
новым креслом, втянув Братск в досрочную выборную кампанию, которая обойдется городскому бюджету в
несколько миллионов. Я не понимаю, почему объекты муниципальной собственности продаются властью за
бесценок, без учета их рыночной стоимости. Поинтересуйтесь, за какую сумму была продана гостиница
«Братск», и кто стал ее хозяевами. Вам многое станет понятно. Узнайте, сколько получает городской бюджет
от аренды городских рынков, вернее сколько теряет. В чьих интересах это делается? Кто «греет» на этом
руки? Мне думается, что люди вправе задать власти эти вопросы. В любом случае, надо разбираться в
ситуации, это поле деятельности КСП и прокуратуры. И, вообще, я уверен – у честной власти денег всегда
больше.

Мне, в принципе, не нравится, когда люди, сидя на кухне, жалуются: все равно ничего сделать нельзя. У меня
тогда вопрос: «А ты пытался?». За себя скажу – я пытаюсь и стараюсь идти до конца. Поэтому и принял
решение идти в мэры, чтобы реализовать все задуманное. Это и вопросы экологии, и вопросы ЖКХ, и
вопросы жилищного и дорожного строительства. И занятость населения, и новые рабочие места. И создание
условий для малого бизнеса. Наконец, обеспечение открытости власти и связи ее с населением. Я хочу, чтобы
братчане жили достойно, как подобает жить героям города, овеянного трудовой славой.

Я прекрасно понимаю, что трудно говорить о переменах, когда власть игнорирует не только мнение людей, но
и законы, в том числе божьи. Кое-кто из ее представителей пытается сегодня найти защиту у Бога: неделю
грешат, в выходной идут в храм грехи замаливать, а потом вновь преступают закон. Я тоже крещеный человек,
хотя в церковь не хожу. Наверняка, это неправильно. Но я знаю, что внутри меня есть ограничитель, который
не позволяет мне совершать плохих поступков. Для меня Бог – это моя совесть, которая заставляет меня жить
по библейским, общечеловеческим законам: не убей, не укради, неси добро, живи в согласии с окружающим
миром. Но если этого нет во власти, если человек, сидящий в кресле чиновника игнорирует эти заповеди, бьет
наотмашь по интересам населения, вторую щеку подставлять ему нельзя. Поэтому я и иду во власть, чтобы
вернуть доверие людей, чтобы власть и население находились в диалоге и понимали друг друга, чтобы
власть на деле служила тем, кто ее избирает. Разве не видно, что сегодня недовольство людей в стране
достигло «критической массы», и может произойти взрыв, как в Киргизии, если ничего не менять. Я готов к
тому, чтобы менять.

Интервью записала Мария Богданова
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